

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. almes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XX

NUM. 919

Palma de Mallorca 10 Octubre de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## La jornada de ocho horas

### La lección suprema

La jornada de ocho horas fué durante mucho tiempo la aspiración suprema del proletariado.

La conquista de los tres ocho constituyó el ideal inmediato de las masas obreras.

Por las ocho horas lucharon los trabajadores fieramente y fueron arrancándose algunas organizaciones potentes, en épicas contiendas, a no escaso número de patronos.

Un decreto las ha otorgado entre nosotros con carácter general, y a las cuarenta y ocho horas de vigencia incompleta, ya que en muchas industrias no se fijará la jornada hasta primeros de enero, vemos confirmados los puntos de vista que toda la vida hemos sostenido.

En primer lugar, conviene hacer constar una cosa esencial: que los trabajadores que ya disfrutaban de los tres célebres ochos no creen haber realizado plenamente sus aspiraciones, y que, lejos de esto, son las actuales mucho más atrevidas, infinitamente más trascendentales.

Estos años de actuación y de lucha incesante han despertado en las masas obreras con una fuerza imponderable el espíritu de clase, y ya no piensan tanto en reivindicaciones de orden puramente corporativo como en la realización de actos que afirmen su personalidad y que les lleven a la conquista del Poder.

Ha comenzado el período de transformaciones esenciales, que sólo podrá cerrarse con la fundamental que coloque al frente de los destinos del Mundo a los obreros manuales e intelectuales.

El proletariado ha comprendido esto, y da a la reforma obtenida, a la disposición legal que le concede la jornada de ocho horas, todo el inmenso valor que ella tiene. Pero al lograr este que fué su ideal de tantos años comprendió la inmensidad de su poder, la fuerza formidable que representa, y la victoria de hoy le hace entrever un futuro de conquistas trascendentales: piensa en la abolición del régimen actual.

Y a ella va y para ella se prepara. ¿Cómo? Completando, mejorando los cuadros de su organización. La jornada de ocho horas, a pesar de ser algo incorporado a nuestra legislación, no tendrá realidad más que en los casos en que el proletariado, consciente y seguro del valor de la conquista, se empeñe en hacerla cumplir.

El valor legal de la disposición será retorcido y anulado por la clase patro-

nal que tenga en frente un proletariado desorganizado, con ideas oscuras e imprecisas, indiferente al movimiento de general reivindicación que conmueve al resto del mundo obrero.

Depende, pues, de la decisión de los trabajadores el que lo estampado en la *Gaceta* tenga o no realidad.

La organización obrera es la garantía del mejoramiento de la clase trabajadora. Toda legislación será nula si no hay en los obreros un deseo vivísimo de hacerla cumplir y si al servicio de este deseo no se pone una fuerza orgánica potente.

La suprema lección que se desprende de lo ocurrido después de la implantación de la jornada de ocho horas no es otra que esta ya apuntada: que los obreros están en la obligación imprescindible de robustecer y perfeccionar sus organismos hasta lo indecible, no sólo para hacer cumplir lo que el legislador dicte, sino incluso para anticiparse a la obra del legislador.

## Déficit del obrero mallorquín por desnivelación de jornales

Mallorca por su situación geográfica depende comercialmente de las regiones de Alicante, Valencia y Cataluña; y como en estos países los jornales están por lo menos en el doble valor que en Mallorca, resulta que los obreros mallorquines sufren un perjuicio de un cincuenta y hasta un cien por cien en su presupuesto diario.

Toda mercancía que viene de fuera de Mallorca sufre las consecuencias del doble precio por jornales de fabricación o transformación, acarreo, transporte, carga y descarga; pues todos sabemos que un carretero (por ejemplo) en Palma gana de 20 a 25 pesetas mientras que en el continente están ganando de 50 pesetas arriba; de manera que toda mercancía viene recargada con el doble o triple precio de los jornales de allá.

Lo mismo sucede con los productos de Mallorca. Los comerciantes y productores de esta, saben que en Barcelona o Valencia les pagan sus productos a un precio muy elevado porque los jornales de allí lo permiten; se hacen la cuenta y dicen: allí me pagan a 20, pues aquí a 20 y si no mercancías hacia el continente, de manera que lo que podría venderse aquí a 10, tenemos que pagarlo a 20, porque en el continente ganan doble que nosotros y pueden pagarlo a 20.

Vamos a citar algunos ejemplos. Tengo a la vista un boletín de la Cámara de Comercio de Palma según el cual antes de la guerra una cuartera de alubias y frijoles valía de 27 a 30 pesetas. Hoy se cobran de 65 a 70 pesetas, de manera que más del doble. Una onza aceite recino valía 10 céntimos hoy 50 céntimos y lo mismo podríamos decir de

las demás subsistencias: bacalao, sardinas, carbón, arenques, huevos, calzado, alpargatas, etc., etc. ¿Se debe esta diferencia a el alza de los jornales de Mallorca?

De ninguna manera: pues hasta hoy al que más le han aumentado el 25—30 o el 50 por ciento, pero a nadie que sepamos han doblado el jornal: lo que demuestra que si por todo el mundo se ganara de 12 a 18 reales imposible sería vender las subsistencias a tan elevado precio porque dicho jornal no da para tanto; queda pues demostrado que el alza de los jornales en una región, provincia o nación redundará en perjuicio o déficit de los países en que se gana menos.

Después de lo manifestado sólo me resta llamar la atención sobre lo dicho a todas las clases trabajadoras, sociedades de resistencia, agrupaciones socialistas, sindicatos, Unión General de Trabajadores y todos los que luchan por la emancipación de los desheredados, para que trabajen y luchen para conseguir la nivelación de los jornales; pues así como se ha conseguido la jornada de 8 horas igual para todos, es una injusticia criminal y homicida, que unos perciban 8 pesetas (por ejemplo) por 8 horas de trabajo y otros por las mismas 8 horas de trabajo igual o peor, solamente cobren 4 como está sucediendo en Mallorca y teniendo que pagar las subsistencias tanto o más caras que los que cobran 8. Así pues, compañeros, a luchar hasta conseguir la nivelación de jornales, medida que debé tomarse muy en cuenta por cuanto la juzgo tan necesaria como la misma jornada de 8 horas.

Los bens

**OBRERO: No compres "La Última Hora", ni protejas a nadie que la compre.**

## Ya pasó el verano

Ya pasó la estación veraniega de orgullo; ya van regresando de sus fincas campestres y de las playas de moda en donde han gozado de la salubridad y belleza de la naturaleza, así como de la comodidad, lujo y confort artificiales, toda esa pléyade de gente bien, esa clase social que tiene el privilegio de gozar de todo lo creado sin tomar parte ni arte en la producción ni creación de nada; esa clase que constituye la plaga social de parásitos que se nutren sin escrúpulos ni conciencia de la pobre y abatida clase obrera, única que tiene perfectísimo derecho a todos los goces de la vida y no obstante lo cual véase casi imposibilitada de vegetar.

Mientras esa burguesía retardora, insensible a todo principio de humanidad ha disfrutado de la placidez de la campiña, ha engullido los más exquisitos manjares, ha dormido sus dulces siestas en cómodas butacas de mimbre, ha gozado en la playa de su rumoroso mar y

ha respirado su deliciosa y salubre brisa; ha corrido juergas y jugado a la ruleta en los casinos cantidades de dinero acumulado a espensas de la ignorancia, hambre y desesperación de los trabajadores, estos han permanecido en sus miserables chozas teniendo por toda expansión veraniega el trabajo extenuante y las privaciones más terribles.

¡Y pensar que ese monstruoso crimen de lesa humanidad se comete en nombre del orden y que para mantener ese orden criminal es para lo que se ha aumentado el contingente de la guardia civil y se han constituido los somatenes! ¡Qué cinismo!

Es evidente que la estructura social presente es la antítesis de la moral y de la justicia; cuya estabilidad no se explica, sino por la sagacidad, perversidad y poderío de los opresores y por la ignorancia y debilidad de los oprimidos; de ahí el interés de los gobiernos burgueses: en mantener al pueblo en el más alto grado de incultura posible, con el cristiano propósito de estrujarlo hasta sacarle la última gota de jugo; pero ¡cuán equivocados están estos semi-antropófagos a pretender por este procedimiento eternizar su inicuo privilegio!, pues que entre las masas obreras se han iniciado ansias de reivindicar nuestros usurpados derechos y no tardaremos en conseguirlo por poco que nos esforcemos, por que la razón está de nuestra parte y el porvenir nos sonríe; para ello bastará que nos capacitemos, abandonando el vicio y entregándonos al estudio; leyendo en voz alta para que se enteren nuestros compañeros de taller o fábrica que no sepan leer los periódicos y folletos defensores de nuestra causa, a fin de adquirir conciencia y hacer que se desarrolle en nosotros el sentimiento de solidaridad hacia nuestros hermanos en explotación y renuncien a todo sectarismo, y cuando nos hayamos convertido de esclavos en hombres libres concededores de nuestros deberes y de nuestros derechos, entonces toman lo la razón por arma y la justicia por objetivo citaremos a la plaza al enemigo, que no tardará en capitular, y una vez establecidos en ella transformaremos el régimen a base de aquellas sublimes palabras que se atribuyen a Jesucristo, de las cuales se burlan sus propios ministros, y que son las siguientes: «Cada cual ganará el pan que coma con el sudor de su frente.»

Jaime Rebassa

## Notas sueltas

Nuestro Gobernador podrá no tener diplomacia para intervenir en las cuestiones de capital y trabajo, pero lo que es apego a la guardia civil lo tiene y mucho.

Todo lo resuelve este hombre con la «benemérita». Tanto, que hasta a los patronos que se niegan a cumplir la jornada legal de ocho horas los ampara enviándoles la guardia civil.

Todo, todo lo garantiza con la fuerza de la guardia civil, hasta la libertad de faltas a la ley.

Eso de las subsistencias vuelve a oler a próximo saqueo.

Ahora son los vendedores y comerciantes los que se dedican, con entera libertad, a saquear el dinero del público, sin que al Gobernador se le ocurra ofrecerle a este la guardia civil para que proteja sus esquilmados bolsillos. Más adelante será ese público quien, de tanto saquearle a él, se tirará también al saqueo de cuanto halle a su paso.

Entonces no faltará el principio de autoridad para mantener a todo trance el orden y amparar a los pobres comerciantes saqueados por el público un día y saqueadores de ese público durante todo el año.

Así es la justicia burguesa.

Veinte y pico de días se han recreado por Valencia, a expensas del presupuesto municipal, dos empleados de nuestro flamante Ayuntamiento. El objeto del viaje era hacer una compra de aceite y traerlo aquí para destinarlo al consumo público, en previsión de que tan indispensable comestible llegara a escasear.

La compra está hecha pero el aceite no ha venido a causa de una huelga de cargadores del muelle, según se dice.

Solo falta que cuando lo traigan el barco se pierda por el camino. O que el aceite no se pueda comer de malo, que es lo mas probable.

## Pueblo, rompe tus cadenas

¡Piensa, pueblo, lee, medita, raciocina y dime!!

¿No eres tú el que abres las entrañas de la tierra y depositas en su seno la semilla, para luego con tu sudor hacerla fructificar? ¿No eres tú el que desafiando las inclemencias del frío, dejas tu duro y mal abrigado lecho muy de madrugada, y estás todo el día, sin cesar un momento, construyendo edificios y luego te prohíben que te arrimes a ellos, teniendo más derecho que el mismo dueño que los habita? Y de todo este rudo y penoso trabajo que realizas diariamente ¿qué tienes tú como principal factor de tan fabulosa riqueza? Un irrisorio jornal que no me atrevo ha señalar, no siendo suficiente para atender a las más apremiantes necesidades de la vida, el día que produzcas, y el abandono, el desprecio y hasta amenazas de parte de tus estúpidos e hipócritas patronos, el día que por tu avanzada edad no pueden extraerte más producto y como recompensa a donde puedas descansar la vejez te proporcionan el Hospital o la Misericordia.

Y ¿crees tú que es justo esto? Crees, pueblo, razonable que trabajen, produzcan y no coman unos, para que disfruten y holguen otros? No, y mil veces no, y si en tu espíritu queda un átomo de virilidad, sacude tus adormecidos nervios y rompe de una vez para siempre esa tirana cadena que te oprime y agobia desde hace tantos años.

Antonio Bauzá Servera

## El gran farsante

(Conclusión)

Alardea el Sr. Massanet de no haber variado de ideas ni de procedimientos; que hoy es el mismo que ayer, que hace un año, que hace un lustro; que su norma de conducta ha sido siempre la misma; que al combatir la Casa del Pueblo lo ha hecho noblemente y sin emplear términos soeces e insultantes, afirmando que quien ha cambiado radicalmente soy yo, que antes era un humilde trabajador que tenía que luchar con grandes estrecheces (ahora uso automóvil) y ahora acepto para la Casa del Pueblo dádivas interesadas con las que he podido asociar siete mil obreros y con el empuje de esta masa me he sentido fuerte y me he erigido en cacique máximo, haciendo centellear por doquiera el rayo de la coacción.

Así habla quien siempre escribe coaccionando e insultando, pues don Jerónimo Massanet sin duda no se da cuenta de que en casi todos sus escritos centellea el rayo de la calumnia, de la insidia y la mala fe, escurriendo habilidosa e incívicamente las consiguientes responsabilidades del Código y ufandándose de ello si alguien se lo echa en cara, alegando que su modo de escribir es lícito. Como si la licitud de las cosas consistiera en saber burlar la ley o tener arte para evadir las mallas de la justicia! No basta, señor Massanet, que un hombre aparezca bueno ante la ley, es necesario que realmente lo sea, y para serlo precisa que sus actos no contengan espíritu de maldad, ni en su forma ni en su fondo. La prostitución es legalmente lícita cuando se ejerce bajo ciertas reglas tributarias y de sanidad que el Estado impone, y es ilícita cuando se ejerce clandestinamente, pero tan prostituta y deshonrada es la mujer que paga patente de tal como la que se dedica al comercio de su cuerpo privadamente. Usted, D. Jerónimo Massanet, es algo así como una de esas prostitutas que por saber evadirse de la fiscalización legal se creen tan honradas como la doncella más virgen.

El que yo le haya dicho a V. escarabajo repugnante es un insulto que las leyes castigan, yo lo reconozco; pero el que V. baraje mi nombre con el de acaparadores y diga que vivo en concomitancia con ellos y que ante ellos me descubro es otro infame insulto a mi honradez que V. ni nadie tiene derecho a proferir, aunque sea legalmente lícito. Es también un insulto irritante a la miseria de los huelguistas tranviarios el que un cívico como V., sin examinar si los obreros tienen o no razón en la huelga que sostienen, se ofrezca a reclutar esquirols para hacer fracasar sus justas demandas, máxime rigiendo todavía en la Compañía jornales de 10 y 11 reales y haber reconocido V. mil veces que con tan mezquinos salarios y el precio que habían adquirido las subsistencias no se podía vivir.

En cuanto a si yo soy un gran cacique ¿en que se funda el Sr. Massanet? En que he asumido la dirección de la huelga tranviaria y he aconsejado a los obreros un sistema de lucha perfecta-

mente legal. El que los obreros practiquen el boicot por mi aconsejado y previamente aprobado por la Casa del Pueblo ¿es ninguna imposición caciquil? ¿No es un método de lucha lícito y que cuadra perfectamente con mis ideas?

Dice V. que sin mi permiso nadie puede ir en tranvía, ni comprar «La Última Hora», ni tener contacto con esquirols, y esto son manifestaciones gratuitas, de sí ridículas. Con mi permiso nadie hará lo que V. dice, pero sin mi permiso hará cualquiera lo que le de la gana menos; naturalmente, los socios de la Casa del Pueblo, que mientras sean tales tendrán que cumplir lo acordado por mayoría de votos. ¿Es esto coacción o disciplina societaria, Sr. Massanet? Además, ¿quién sino la Compañía de tranvías ha provocado este boicot al sustituir a los huelguistas por esquirols? ¿Qué otra arma legal más que el boicot se podía esgrimir contra la Compañía, que pudiera resultar eficaz para los obreros? Ninguna, a mi entender.

¿Pero que autoridad tiene V. para combatir el boicot de la Casa del Pueblo habiendo acatado sumiso como un cívico el que decretó el Obispo contra este periódico y otros de esta capital? ¿No fué V. quien aplaudió el boicot declarado por las damas amarillas de la calle de Verí a las patronas modistas si admitían a trabajar en sus talleres muchachas que estuviesen asociadas a la Casa del Pueblo? ¿Qué clase de lógicas es esa que consiste en acatar y aplaudir como buena una cosa en unos y combatir como mala la misma cosa en otros? ¿Quién es que tiene dos pesas y dos medidas, Sr. Massanet, yo o usted?

Con mi actitud podré haber estado más o menos acertado, pero he sido lógico con mis ideas, consecuente con mis principios, no he variado de doctrina. En cambio V., Sr. Massanet, cada día varía de criterio y de conducta, se contradice en su doctrina, es ilógico en sus procedimientos. Sus actos le acreditan de farsante mas que de cívico.

Yo le he visto a V., hombre de orden, capitanear y dirigir cerradas callejeras; yo le he visto a V., hombre cívico, ir a la Diputación Provincial a coaccionar con el escándalo a los diputados para que proclamaran válidas unas elecciones municipales celebradas en Sóller, en las que los mauristas llegaron a pagar los votos a 250 pesetas; yo le he visto a V. ensalzar las virtudes cívicas de Alcaldes como el de Inca que a mí y al Sr. Cirer Sumandi en las últimas elecciones de diputados a cortes nos suplícaba que no le desbaratásemos el amañado electoral que tenía hecho de acuerdo con los caciques del pueblo; yo le he visto a V. combatir el compadrazgo y el exceso de empleados del Ayuntamiento y apadrinar y hasta pedirme el voto para que ocupara la plaza de depositario el advenedizo señor Font y Peña; yo le he visto a V. combatir a sangre y fuego a los acaparadores y contrabandistas y defender a un exgobernador que para cubrirles y protegerles proponía a funcionarios públicos la comisión de delitos penados por las leyes y por la moral.... ¿Y a que seguir más?

No, Sr. Massanet, usted no es el que yo me figuraba en un principio, usted no siente la grandeza de las nobles

causas, usted no tiene ideales fijos, usted no es un cívico, usted es un farsante

Lorenzo Bisbal

Plumas maestras

## 8 horas de trabajo

Es indigno que un hombre esté sujeto a una labor diaria penosísima, sin limitación racional, como si fuera una bestia; a veces se tiene más miramientos con las mulas que con los hombres.

Limitar la jornada a ocho horas no es sólo cuestión económica; para mí es más que eso; es una cuestión de dignidad humana. Trabajar ocho horas! Si todos trabajaran ese tiempo, ¿qué inmensa fuerza humana no se pondría en juego? Lo que sucede es que hay pocos que trabajan y muchos holgazanes; culpa tiene de ello la organización social que disfrutamos y que es preciso cambiar radicalmente.

Claro que la Ciencia proscribió el trabajo excesivo y trina contra la degradación que supone este exceso; pero si se le consulta respecto a lo que puede y debe trabajar cada uno responderá, exigiendo:

Primero. Que se cumplan las leyes de higiene pública para lograr que la sociedad se componga de hombres sanos y robustos.

Segundo. Que la alimentación del hombre sea suficiente y oportuna.

Tercero. Que se clasifiquen los esfuerzos, y a cada clase de ellos se asigne el máximo diario que un individuo puede ejecutar; y

Cuarto. Que el trabajo, en todos los casos, se lleve a cabo en un medio higiénico.

Odón de Buen

## LA TEMPESTAD

En gotas que semejan a injuria; contra las negras y gastadas rocas, rompen las bravas olas, como locas, con clamores horriblos de furia.

El viento brama como fiera herida; y las olas remóntanse rugientes; las nubes, a muy negras; imponentes; cubren el cielo azul, que era la vida.

Lucha la débil barca con la muerte, las velas son hinchadas por el viento, dejándose escuchar como el lamento de un moribundo al desplomarse inerte!

De dos marineros confundense sus preces: ya con la tempestad horrible y cruel... ¡Hay, pobre marino! ¡Bah!... ¡No reces! ¡Valiente, salva tu misero bajel!

¿No ves que mientras rezas, insensato, el oleaje destruido alcanza? Abandona banales futilidades, empuñando el timón, que es esperanza.

Más prosigue el marino de rodillas a un Dios rezando, sin saber a quien, de las olas, el golpe, arranca astillas. La fría muerte rodóale al suelo.

Luis Llerín Murlet

OBRERO: No te gastes ningún centímetro en tranvía y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familia ni amigo tuyo.

Donde vaya un esquirol tampoco vayas tu y por doquiera que te veas echate el salvazo del desprecio.

## ¡Pueblo, rebeláte!

¡Pueblo! La máquina del progreso funciona rápidamente, la evolución nos conduce apresuradamente a la conquista de nuestras reivindicaciones, es preciso comprendas que vives en un planeta que por sus condiciones y esfuerzos hay de todo en abundancia; y por efecto de esa mala organización social que toleras, agonizas dentro de la más horrible de las miserias.

¡Pueblo! comprende que tus seres más útiles son despreciados, tu que eres el autor de todas las riquezas y de todas las grandezas, eres vilipendiado y escarnecido.

¡Pueblo! fijate y contempla esa bella juventud que de tus entrañas sale para servir de pasto a los sedientos apetitos de los que tu llamas grandes señores.

¡Pueblo! Tu tienes la culpa de que esa juventud llene las casas de lenocinio, por que no has sabido rebelarte contra la actual sociedad capitalista, y estos seres que pudieran ser buenas compañeras, buenas madres han venido a ser las más desgraciadas.

¡Pueblo, defiéndete! Mira que si no te defiendes vas a pasar por todas las indignidades, vas a apurar a todas las amarguras.

El régimen capitalista tambalea y está pronto a desaparecer, tu misión es capacitarte, instruirte; apartate de los malos vicios; procura hacer de tus hijos unos verdaderos rebeldes; unos verdaderos soldados, no para defender a la patria capitalista, sino para defender a la humanidad libre.

Ignacio Ferratjans

EL TRÁGICO FONDAK

## EL RAISULI

Ese bandido, lectores, ese moro prestigioso, con el oro en cantidades fabulosas que le regaló el sañaz conde de Romanones, los 1.000 fusiles y los cañones y las municiones y pertrechos de guerra, que le donó el partido conservador, atrincherado y fortalecido en el Fondak su señorío, ese bandido, digo, dió principio ya a una campaña que nos hará llorar lágrimas de sangre y vestir luto nacional.

En el momento en que escribimos estas mal trazadas líneas, vamos recibiendo noticias de la carnicería que hace brotar raudales de sangre de centenares de seres inocentes que enrojecen las cadentes arenas del Fondak.

Acaso ya los ojos de la cuadrilla de capitalistas con Romanones al frente, llenos de egoísmo siguen el curso de las operaciones y ven con impaciencia como los hijos del Pueblo a costa de su preciosa vida conquistan las ricas minas de cobre y carbón.

Y estos seres degenerados, llamados logreros, sin conciencia alguna, hundirán, ávidos de egoísmo, sus potentes garras en las entrañas de la tierra sin el menor escrúpulo de que estas tierras fueran tejidas por la sangre de numerosas vidas que en la flor de su juventud fueron segadas por el mortífero plomo de los Raisulianos.

El Raisuli combate bien municionado, los nuestros dicen que han recibido abundante material de guerra pero esto no deja que en cierta ocasión nuestros

pobres soldados se encontrasen frente a las huestes del Raisuli con municiones muy interiores a las del enemigo. Pero punto en boca, hay cosas que no pueden decirse, callemos, esto debemos tragarlo, aunque lo encontremos muy amargo. El tiempo se cuidará de descifrarlos este geroglífico.

Ya que con nuestras fuerzas no podemos impedir que se realicen estos crímenes, unámonos en enérgica protesta, hagamos llegar hasta la cumbre del poder público, nuestra más grande indignación por tamaños desastres, pintémosles a estos especuladores de la vida humana, los tristes cuadros que se desarrollan en centenares de humildes hogares, hagámosles caer encima de ellos todo el peso de las ardientes lágrimas que tantas madres, esposas y hermanas lloran silenciosamente y sufren con estoicismo la pérdida de seres tan queridos inmolados al Dios Capital.

Sebastián Ferratjans

(De la Juventud Socialista Palmesana)

## “La Internacional”

A primeros del próximo mes de octubre empezará a publicarse en Madrid un semanario-revista ilustrado que se titulará *La Internacional*.

El propósito que ha guiado a los fundadores de *La Internacional* es ofrecer semanalmente al público en general, y a los socialistas, sindicalistas y obreros organizados en particular, un resumen completo e imparcial de los acontecimientos políticos y sociales de España y del Exterior.

*La Internacional*, como revista, no tendrá tendencia determinada, si bien sus redactores y colaboradores gozarán de amplia libertad para defender lo que crean más acertado, siempre dentro de los límites que impone el respeto a las personas y a las ideas.

*La Internacional* constará de ocho grandes páginas a cinco columnas. Sus colaboradores serán los militantes socialistas más conocidos de España, así como también especialistas de reconocida competencia en cuestiones políticas y sociales.

El movimiento obrero internacional constituirá la especialidad de la revista, que cuenta ya con los siguientes relatores corresponsales: Francia, Amédée Dunois, secretario de Redacción de *L'Humanité*; Inglaterra, A. Fenner Brockway, redactor-jefe de *The Labour Leader*; Alemania, el conocido publicista S. Grumbach (Homo); Bélgica, A. Dewinne, redactor de *Le Peuple*; Holanda, H. Kolthek J., diputado; Suiza, Jean Sigg, diputado. Además colaborarán en *La Internacional*, entre otros, Christian Cornelissen, Albert Thomas, Dr. Rappoport, Jean Longuet, E. Roubad-witch, Pierre Renaudel, Marcel Cachin, B. Severac, B. Kitchewsky, E. Poisson, J. Ramsay MacDonald, Morris Hillquit, Hjalmar Branting, P. Troels-trå, A. Henderson, Dino Rondani, etc.

Las informaciones de *La Internacional* serán siempre de primera mano, y las traducciones que publique estarán todas hechas por personas que conocerán a fondo, no sólo la lengua original, sino también la materia de que se trate.

*La Internacional*, será una publicación única en su clase en España y en todos los países de lengua española. A pesar de esto, y a pesar de contar con una importante colaboración retribuida y de publicar numerosos fotograbados y caricaturas, su precio sólo será de 20 céntimos el número suelto, 2,50 pesetas la

suscripción trimestral, 1 peseta la suscripción mensual.

A los corresponsales se les concederá el 25 por 100 de descuento sobre el importe de cada paquete.

El director, A. Fabra Ribas.—Delegado del Partido Socialista en el Comité Socialista Internacional.

El gerente, A. García Quejido.—Diputado provincial y exsecretario de la Unión General de Trabajadores.

El secretario de Redacción, M. Núñez de Arenas.—Director de la Escuela Nueva.

Domicilio de la Redacción y Administración, Los Madrazo, 14, pral.—Madrid.

## Guerra al esquirol

Mientras subsista la desigualdad económica, tiene que haber lucha entre el capitalista explotador y el obrero explotado. Al capitalista le conviene pagar salarios cortos y que sean las jornadas largas, y al obrero, por consiguiente, le interesa trabajar jornadas cortas y cobrar salarios que le permitan vivir y regenerarse.

La mayor parte de las veces ha habido huelgas por negarse los capitalistas a atender las justísimas demandas de los obreros, Las peticiones de los obreros reclamando cinco por su mercancía trabajo, y las negativas patronales ofreciendo tres por este trabajo, son malas; pero, mirando las cosas bajo el punto de vista burgués, son naturales.

Los capitalistas y los obreros defienden, pues, sus respectivos intereses, ambos apoyándose bajo sus diferentes puntos de vista. Pero los esquirols, ¿que defienden? Los esquirols son unos pobres desgraciados, que, sometidos por unas migajas desperdiciadas del plato señorial, se traicionan ellos mismos, traicionan a sus compañeros, y, lo que es más lamentable, a sus propios hijos.

Los esquirols pertenecen a la cuadrilla de miserables y cobardes; los esquirols se fingen amigos de los asociados en tiempo de paz, para, cuando hay guerra entre el capital y el trabajo, husmear en las organizaciones obreras y servir de alcahuete a sueldo en los centros oficiales y oficinas patronales.

A los esquirols no hay que tenerles compasión, a los esquirols, guerra sin cuartel hasta extirparlos o conseguir que sean dignos de nuestra clase.

Los esquirols son unos animalitos que se ensucian en todo, arrastrándose por el suelo y con su asquerosa boca envenenan a la clase productora. Al esquirol hay que despreciarle, hay que escupirle, hay que negarle el trato. Contra el esquirol hay que ir en todo lugar, en el trabajo o en el paseo; por el esquirol se pierden huelgas y sufren muchas familias. ¡Guerra, pues, al esquirol!

Manuel López

Trabajadores, suscriblos a este periódico.

## Gran Velada Literaria-Musical

1909 y 1919

El Ateneo Sindicalista de Palma y sus contornos, invita a todas las entidades que integran la «Casa del Pueblo» y a todos los trabajadores de ambos sexos de Mallorca, a la Gran Velada-Literaria-Musical que se celebrará en el salón de actos de la «Casa del Pueblo» el domingo día 12 de Octubre de 1919, a las 8 y media noche, para conmemorar el décimo aniversario del fusilamiento del insigne compañero y eminente maestro fundador de la Escuela Moderna, Francisco Ferrer Guardia, ejecutado en los fosos de Montjuich el 13 de Octubre de 1909.

### PROGRAMA

#### Primera parte

1.º Apertura del acto por el compañero J. Perona.

3.º Los hermanos Bernat ejecutarán con la guitarra y el laud las siguientes piezas:

(a) El Anillo de hierro.—Preludio.

(b) La Dolores.—Gran jota.

(c) Exposición Valenciana.— Himno.

3.º El compañero Bosch cantará varias milongas, acompañado por el tocador de guitarra R. Rotger.

4.º Poesía «Luz», recitada por el niño M. Serra.

5.º El compañero A. M. Alsina leerá unas cuartillas alusivas al acto.

6.º El compañero A. Sánchez entonará el canto titulado «Proletarios».

#### Segunda parte

1.º Poesía dedicado a Ferrer por R. Serra.

2.º Cantos, por A. Sánchez.

3.º Conferencia, por un compañero del Ateneo.

4.º Varias jotas alusivas al acto.

#### Tercera parte

1.º Sorteo de varios libros de la Escuela Moderna.

2.º Poesía «A Ferrer» por M. Marroig Bauzá.

3.º Cantos ácratas, por A. Sánchez.—La Comisión.

## VIDA OBRERA

### Los albañiles

La sociedad «Centro de Albañiles» convoca a todo el gremio sin distinción, a la junta general extraordinaria que se celebrará hoy viernes día 10 del corriente a las 5 y media en punto de la tarde, para dar cuenta del acuerdo tomado por el tribunal de arbitraje y otros asuntos importantes.

### “La Unión Algodonera”

Conforme indicábamos en el número anterior esta sociedad reunió a todos los obreros del Arte Textil para enterarles del Real Decreto sobre la implantación de la jornada de 8 horas. Por de pronto podemos adelantar a nuestros lectores que para hacer que se cumpliera la ley, han tenido que lanzarse a la huelga en la mayoría de las fábricas, negándose los fabricantes a acceder a las peticiones presentadas por sus obreros, que consisten en que

se cumpla el Real Decreto y se aumente el 30 por 100 a los que trabajan a destajo.

Por lo que se ve no pueden ser más moderadas y justas las peticiones presentadas por estos compañeros, más si se tiene en cuenta lo explotados que son estos obreros.

#### Los tranvianos

Continúa en el mismo estado la huelga que con tanta firmeza sostienen los compañeros tranvianos. Estos días sólo han circulado cuatro o cinco coches pudiendo cerciorarnos que tan reducido número era más que suficiente para llevar a los pasajeros, la mayoría de ellos a los pasajeros y personas que se les lleva gratis.

Esto nos demuestra una vez más, que el boicot a de ser el arma que a de aplastar el orgullo y la soberbia, de la Compañía más déspota de nuestra Isla.

#### Los marinos de Palma

Esta semana hemos tenido ocasión de leer una hoja impresa titulada «El Leader de ayer; El traidor de hoy.» En ella se reproduce un artículo del «Boletín Náutico» de Diciembre de 1913, firmado por el que ha sido Ernesto Anelg de marinos españoles, y vendido a la Compañía «Transmediterránea» por cincuenta mil pesetas anuales.

#### Los metalúrgicos

Sigue igual el conflicto que tan encarnizadamente sostienen estos valientes compañeros.

Esta semana los patronos han abierto sus talleres, creídos seguramente, que sus obreros estaban moribundos de hambre y que se presentarían como mansos corderos al trabajo; pero han salido completamente engañados de su intento pues ni un solo huelguista se ha presentado al trabajo, empezando por lo tanto desde hoy la lucha con más energía que el primer día de huelga.

Por lo tanto, ya lo sabeis patronos metalúrgicos, o vuestros talleres estarán parados eternamente, o tendréis que aceptar las peticiones de vuestros obreros pues la ceguera y la ambición de explotar con más dureza os llevó a despedirles plantándole de este modo el pacto del hambre sin motivo que lo pudiese justificar.

#### La Marítima Terrestre

Esta sociedad celebrará junta general ordinaria el próximo domingo día 9 a las 10 de la mañana para tratar asuntos importantes.

#### Los guarnicioneros

Esta semana ha firmado la petición un patrono, reanudándose el trabajo en su casa. También tenemos entendido que dentro breves días firmarán algunos más.

## Huelga en Sóller

Los compañeros del Arte Textil y Fabril de Sóller sostienen una enconada lucha con sus patronos; estos camaradas no hacen otra cosa más que defender una ley que el Gobierno concede, pero estos despotas burgueses se creen con derecho a atropellarlo todo.

Animo, pues, compañeros, que la razón y el derecho está de nuestra parte y os saludan estos vuestros compañeros de Palma.

Por la Unión Algodonera, Isidoro Hernández.

## De Manacor

La Juventud Socialista de este pueblo ha constituido un Grupo Instructivo que

se dedicará al estudio y divulgación de las doctrinas socialistas, a cuyo efecto adquirirá libros adecuados para que los jóvenes puedan nutrirse de los conocimientos necesarios para fortalecer sus ideas y tener exacta noción de la sociedad futura.

Con estos libros podremos los jóvenes socialistas aprender mucho de lo que no sabemos y a la vez nos haremos fuertes en nuestras convicciones y, sintiéndonos hombres libres, dejaremos de ser corderos propicios a ser llevados al matadero por los cortantes de carne humana.

Nuestras ideas para triunfar necesitan la savia de la instrucción por ser la base de todo progreso. Así que nosotros los jóvenes en vez de perder el tiempo por cafés y tabernas, embruteciéndonos con el vicio, debemos y queremos instruirnos para perfeccionarnos y servir mejor a la causa de la humanidad. El hombre instruido vale por mil.

Mateo Daza.

## Relación de las cantidades entregadas para los Metalúrgicos en huelga.

Suma anterior 11.153'90 ptas.

Día 17 de Septiembre.—Sucursal de Albañiles de Son Sardina ptas. 16'00  
 día 18 El Desarrollo del Arte 103'00  
 día 15 La Energía 6'25 día 18 La Igualdad 15'00  
 día 20 El Progreso 10'00  
 día 20 Unión Algodonera 14'50  
 día 20 La Armonía 11'65 día 20 La Igualdad 100'75  
 día 21 Unión Cordelera 20'00  
 día 21 Unión Tipográfica Balear 7'50  
 día 21 Flor de la Intemperie 10'00  
 día 21 Sección mecánica de (La Igualdad) 15'00  
 día 21 Unión de Aserradores 24'00  
 día 21 Sucursal de Albañiles de Génova 2'55  
 día 21 Centro de Albañiles de Palma 14'75  
 día 22 La Hermandad 5'00  
 día 22 La Energía 6'25 día 23 El 1.º de Mayo 14'50  
 día 24 El Desarrollo del Arte 94'80  
 día 22 Unión de Curtidores 40'00  
 día 25 De la velada organizada por la Juventud Socialista en la Casa del Pueblo 66'60  
 día 25 La Dulce Unión 11'75  
 día 27 El Progreso 10'00  
 día 27 La Algodonera 22'00  
 día 27 La Energía 6'25  
 día 27 La Armonía 9'25  
 día 28 Unión Tipográfica Balear 7'50  
 día 28 Sucursal de Albañiles de Génova 2'85  
 día 28 Unión Cordelera 20'00  
 día 28 La Igualdad (Sección mecánica) 15'00  
 día 28 Unión de Aserradores 8'50  
 día 28 Juventud Socialista 2'75  
 día 29 Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas 14'50  
 día 29 Centro de Albañiles de Palma 7'45  
 día 29 El 1.º de Mayo 17'25  
 día 29 Unión de Curtidores 34'75.

### Suscripción voluntaria particular

Día 20 de Septiembre.—J. B. ptas. 0'50  
 día 20 Juan Sastre 0'50  
 día 20 M. B. 0'50  
 día 20 José Segura 2'00  
 día 21 Antonio Salas 0'25  
 día 21 Eusebio Pomar 0'25  
 día 27 Juan Sastre 0'50  
 día 27 M. R. 0'50  
 día 27 Antonio Salas 0'25  
 día 27 Juan Ordinas 2'00  
 día 28 José Segura 1'00.

### TALLERES

#### Castellet

Semana día 13 de Septiembre.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado ptas. 145'00 ídem día 20 de id. producto de medio jornal por asociado 108'35.—Total recaudado en dos semanas consecutivas 293'35 ptas.

#### Islaña Marítima

Semana día 13 de Septiembre.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado ptas. 107'35 ídem día 20 de id. producto de medio jornal por asociado 108'35.—Total recaudado en dos semanas consecutivas 215'70.

#### Fundición Mallorquina

Semana día 13 de Septiembre.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado ptas. 95'00 ídem día 20 de id. producto de medio jornal por asociado 96'00. Suscripción voluntaria (Un. Compañ.) 6'00.—Total recaudado en dos semanas consecutivas 197'00.

#### Ferro-Carril

Semana día 13 de Septiembre.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado ptas. 83'30 ídem día 20 de id. producto de medio jornal por asociado 85'00. Suscripción volun-

taria 11'00.—Total recaudado en dos semanas consecutivas 179'35.

#### Cabrer y C.º

Semana día 13 de Septiembre.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado ptas. 34'20 ídem día 20 de id. producto de medio jornal por asociado 34'30.—Total recaudado en dos semanas consecutivas 68'40.

#### Fábrica de leche condensada (La Payesa)

Recaudación extraordinaria de dos semanas consecutivas hasta la fecha día 20 de Septiembre 11'90 ptas.

#### Taller Más

Recaudación extraordinaria de dos semanas consecutivas hasta la fecha día 20 de Septiembre 11'00 ptas.

#### Taller Mora

Recaudación extraordinaria de dos semanas consecutivas hasta la fecha día 20 de Septiembre 7'00 ptas.

#### Obrador

Recaudación extraordinaria de dos semanas consecutivas hasta la fecha día 20 de Septiembre 3'00 ptas.

De un número de obreros metalúrgicos de diferentes talleres, incluyendo pedidos y huelguistas actualmente colocados, hemos recibido durante las dos semanas consecutivas hasta la fecha 20 de Septiembre 137'65 ptas.

Suma total 137'65 ptas.

(Continuará)

## Una velada en Génova

Por iniciativa de varios jóvenes socialistas de este caserío, se celebró la anunciada velada a beneficio de los compañeros Metalúrgicos y Tranvianos en huelga.

El saloncito del casino «C'an Moreno» estaba atestado y la mayor parte de la concurrencia mujeres.

Por jóvenes del pueblo se pusieron en escena «Fuerza Obrera» y «Es Sereno des Barris» por lo que fueron muy aplaudidos. A continuación el compañero B. Coll de la Juventud Socialista dió una pequeña conferencia dedicada al acto siendo aplaudido.

Acto seguido se puso en escena el sainete «Un Esquirol Tranviario» desempeñado por varios afiliados de esta Juventud Socialista palmesana escuchando aplausos a granel.

Puso final a la velada con varios bailes, la banda que tan acertadamente dirige nuestro compañero José Bernad, dándose por terminado el acto. Reinó entre la concurrencia la mayor armonía.

El resultado de la velada es el siguiente:

Entradas:

Recaudado en taquilla 48'55 ptas.

Salidas 4'05 "

Quedan para los huelguistas 44'50 ptas.

Es digna de alabar la conducta observada por el propietario del casino por haber cedido galantemente el salón y alumbrado.

Dado el entusiasmo que reina en este pequeño Caserío entre el elemento joven, no está muy lejano el día en que quedará constituida una Juventud Socialista.

Adelante jóvenes y no desmayéis ante tal avance.

## Lista de las recaudaciones a favor de los huelguistas tranvianos.

### Tercera semana

Suma anterior 1.081'30 ptas.

Un compañero de Versalles, ptas. 5'00; Juan Ribas, 1'00; Francisco Perales, 1'00; Jaime Simonet, 0'25; Catalina Tomás Vda. de Frau, 0'50; Jaime Muñoz, 0'50; Pedro Moll, 0'50; Francisca Tomás, 1'00; C. Ll., 0'50; Juan Martínez, 0'25; Sebastián Colom, 1'00; Jaime García, 0'50; José Bernad, 0'25; José Mengot, 1'00; Euan Dasoy, 0'25; Andrés Pol, 0'25; Suscripción sección Electricistas, 2'25; Mi-

guel Tomás, 0'50; Un Compañero, 0'50; Juan Perelló, 3'00; Antonio Sabater, 0'25; José March, 0'25; Un Compañero, 0'25; José Llabrés, 0'30; M. R., 1'00; Jaime Mari Tur, 0'50; Antonio Pez, 0'35; Guillermo Pujol, 0'25; Juan Font Villar, 0'25; Juan Perelló, 0'20; Tomás Cladera, 0'25; Juan Roca, 0'40; Lorenzo Bisbal, 1'00; Mateo Martín, 1'25; Un Compañero, 0'25; Antonio Moises, 1'00; Juan Pizá, 0'25; Un Compañero, 0'25; Juan Suau, 0'25; Ignacio Puigserver, 0'15; Juan Estarellas, 3'00; Juan Socias, 0'25; Francisco Sánchez, 0'25; Juan Blastré, 0'50; Pedro González, 0'30; Juan Sastre, 0'50; Pedro Periczer, 1'00; Sebastián Vilella, 1'00; Juan Portell, 0'50; Un Compañero, 1'00; Felix Gracia, 0'25; Jorge Murey, 0'40; Un Compañero, 0'50; Juan Rosselló, 0'25; José Zanoguera, 0'50; Gabriel Cifra, 0'30; Miguel Qués, 0'40; Antonio Ferrer, 0'25; Gabriel Cardell, 0'20; Jaime Eduardo, 0'30; Juan Frontera, 0'25; Eduardo, 0'30; Juan 50; Pedro Capó, 0'25; Saturnino Sierra, 0'25; Roderico Pizá, 0'25; Bartolomé Bibiloni, 0'25; Juan Torrens, 0'25; Miguel Quetglas, 1'00; Juan Torrens, 0'25; Miguel Quetglas, 1'00; Juan Torrens, 0'25; Juan Real, 0'30; Jorge Ferrer, 0'30; Juan Nogueira, 0'30; Un Compañero, 0'50; José Clar, 1'00; Alejandro, 0'25; Antonio Sureda, 1'00; Juan Roca, 0'25; Jaime Castañer, 0'20; Juan Juanca, 0'10; Antonio Sureda, 1'00; Juan Roca, 0'25; Jaime Segura, 0'25; Miró, 0'25; Juan Contesti, 0'30; Bartolomé José, 0'25; J. & Crois, 0'25; Sebastián Borrás, 0'25; Francisco Carrós, 0'50; Antonio Oliver, 0'30; Juan Borrás, 1'00; Miguel Riera, 0'50; Bartolomé Granados, 0'50; Jaime Femenias, 0'30; Jaime Salom, 0'25; Jaime Ripoll, 0'25; Jaime Gusto, 0'25; Un Compañero Mahón, 1'00; B. A., 0'25; Pedro Ricoll, 0'50; Juan Monserrat, 2'00; José Roig, 1'00; Sebastián Sabater, 0'60; Un Compañero, 0'50; Un Compañero, 0'25; Bartolomé Enseñat, 0'25; Francisco Juanet, 0'50; Francisco Simonet, 0'50; Francisco Cabotá, 1'00; Un Compañero, 0'50; Juan Escandell, 1'00; Antonio Ferrer, 0'25; Miguel Mulet, 0'25; C'an Meke (San Antonio), 2'50.

Total 1.163'35 ptas.

### Recaudación de Sociedades

La Dulce Unión, ptas. 15'00; Repartidores Periódicos, 5'00; Unión Algodonera, 19'65; Fraternidad, 5'00; Progreso, 15'00; Flor de la Intemperie, 15'00; Unión Tipográfica Balear, 6'00; Igualdad (Tacóneros), 4'00; Juventud Socialista, 3'05; Centro Republicano Federal, 11'25; Orfeón ídem id., 3'00; 1.º de Mayo (Panaderos), 20'00; Centro Albañiles, 5'65; Unión Aserradores 21'00; El Desarrollo del Arte, 55'00; Unión Curtidores, 30'00; Unión Cerillas, 15'00; Periódico «Aires de Fuera» Mahón, 25'05.

### Suscripción de varios Cafés

C'an Gasparó (Glorieta), ptas. 18'25; C'an Consell, 6'00; C'as Pastils (Hostals), 22'05; C'an Blanch, 19'10; C'an Nicolau, 3'05; C'an Salat, 2'25; Jaime Mas, 3'50; M. Crespi, 4'00; Varios, 6'70.

Total general 1.521'90 ptas.

## Exceso de original

Por exceso de original hemos tenido que retirar algunos escritos, entre ellos uno que hemos recibido a última hora de D. Jerónimo Massanet refutando conceptos vertidos por nosotros en una «nota suelta» del número pasado. En el próximo lo insertaremos.

Imp. Roca, Ferrer y C.º—Socorro, 92